

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN
Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: miércoles 24 de Agosto de 1898

Preios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1035



EL SEÑOR DON JOSÉ IGLESIAS ALBANÉS

Falleció en su casa de campo del término de la ciudad de Reus el día 15 del actual

(E. P. D.)

Sus affigidos hijos, hermano, hermana política, tíos, primos, sobrinos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pidiendo, los rogamos se sirvan tener presente en sus oraciones y asistir á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán mañana jueves, á las nueve y media en la Parroquial Iglesia de San Francisco de dicha ciudad de Reus, de lo que recibirán especial favor.

EL DUELO SE DESPIDE EN LA IGLESIA

LOS PRECIOS DEL TRIGO

Hallándose en pleno período de recolección, extráñase muchos de que habiendo sido buena la cosecha de trigo, siga éste sosteniendo los altos precios que cotizan los mercados castellanos, precisamente los que más debieran manifestarse á la baja ante la inundación que ha comenzado de los mismos por los trigos recolectados. Créese que no tienen justificación esos precios, á menos que sea debido al reciente levantamiento de la prohibición de exportar el precioso grano.

Pero los castellanos fundan la firmeza, en que los labradores de aquella región no han podido aún terminar la limpia completa del cereal; y mientras esta necesaria é importante faena no se verifique y aumente las entradas y aumenten las existencias en mercado, no hay que esperar que mejore la situación en lo que á las dificultades para adquirir la primera materia se refiere; esto, facilitando la molienda, contribuiría al abaratamiento del pan, aliviando un tanto los efectos de la carestía que, en Castilla, más que en ninguna otra parte, sienten de manera más alarmante las clases menos pudientes.

Verdad esa circunstancia es solamente local, ya que en tanto que en los mercados castellanos se paga el trigo á tipos excesivos, en otras plazas se ofrece con diferencias sen-

sible de precio, si bien no tanto que haga bajar el pan de modo bien determinado, aún en algunas comarcas productoras, señaladamente en el centro de España donde más se produce.

Los fabricantes de Valladolid, por las razones expuestas ya, no pueden cotizar sus harinas á precios tan bajos como en otras localidades, ya que no les es fácil la compra de trigos. Es verdad que dicho mercado es el más caro de la región castellana, puesto que mientras en él se cotiza el trigo á 50 reales, se vende en Avila, Medina, Aróvalo y Nava del Rey á 48, y de 44 á 46 en Salamanca, Rosoco, Atba de Torres, Melgar de Fernamental y otros.

Resulta de todo esto, que aumentando las entradas en aquel mercado al sostenerse los precios cabe suponer que más que los agricultores, se aprovecharán de la carestía los que explotan el negocio de cereales. Por esta razón se oponían muchos á que se levantase la prohibición de exportar trigo, con el fin de evitar que la escasez sobrevenga, y con ella las pretensiones de los negociantes.

Hubo un tiempo en que se pretendía por algunos que España fuese el granero de Europa, y la experiencia ha venido á demostrar-nos cuán errónea fuera tal creencia, no sólo porque hay naciones europeas que producen en mayor cantidad los cereales, sino porque en todas ellas se vende el trigo más barato que en España. Y esto es tan evidente, que,

según una nota que tenemos á la vista, en la primera semana del mes corriente, mientras Hungría cotizaba 108 100 kilogramos á peseta 18, Austria á 18.50, Argelia y Túnez á 21, Inglaterra á 22, Alemania á 23, Bélgica á 23.50, Italia y Suiza á 24, Francia á 25 y los Estados Unidos á 13.41 y 14.32, España marcó 39.10, con la circunstancia agravante de haber subido 1.10 pesetas de una á otra semana, en tanto que los demás pueblos señalaron baja de 0.3 á 1.91 pesetas.

Y en cuanto á producción, téngase en cuenta, que considerando buena la cosecha en nuestra Península, sólo arrojará al consumo de 40 á 45 millones de hectolitros; y Francia en cambio ofrecerá una recolección de 120 á 130 millones de hectolitros.

Datos son estos por demás elocuentes para que recomendemos prudencia en los que negocian en granos, y no den lugar, por exceso en las pretensiones, á que se repita la baja en los aranceles para qué, viniendo el trigo exótico, salve entre nosotros la cuestión de subsistencia, si grave en todos los casos, lo sería más en el presente por haber producido nuestras tierras trigo más que suficiente para el general consumo.

Correo de Madrid

Agosto 23.
El parte del combate naval de Santiago de Cuba produjo en el último Consejo de mi-

nistros un sentimiento profundo de respeto por la conducta observada por los tripulantes de la escuadra.

Se ha dicho que cuando el hecho sea conocido en todos sus detalles por las personas que de buena fe han censurado á los actores de aquel horrible y desigual combate, sentirán honda pena por haber juzgado el suceso sin tener los debidos conocimientos.

El documento recibido pasará pronto al Consejo Supremo de Guerra y Marina con la fórmula usual, que nada prejuzga de «A los efectos que procedan.»

Según datos oficiales, en el combate de Santiago de Cuba dieron su vida por la patria los siguientes jefes y oficiales de la Armada:

Los capitanes de navío don Juan Bautista Lazaga y don Fernando Villamil.

El capitán de fragata M. Solá.

El teniente de navío de primera don Joaquín Maza.

Los tenientes de navío don José Ristori, don Enrique Vidurreta, don Alfonso Polanco y don Eugenio Rodríguez.

Se ha recibido por el Gobierno el siguiente telegrama oficial:

Santiago de Cuba, 20.—A las seis de la tarde de ayer salió para la Coruña el vapor «Isla de Pánu», conduciendo al coronel Ordóñez, al batallón de Andalucía, al segundo escuadrón de caballería del Rey, fuerzas de artillería, de ingenieros y enfermos de mari-

na; total, tres jefes, 95 oficiales y 1.607 de tropa.

En el mismo día y hora salió con rumbo á Vigo el vapor «Villaverde», conduciendo á bordo el batallón cazadores de Puerto Rico número 19 y el segundo de voluntarios; total: 3 jefes, 49 oficiales y 565 de tropa.—*Toral.*

—Un telegrama de la Habana dice que procedente de Méjico ha llegado á aquella capital el general Pando, acompañado de sus ayudantes señores Bejarano y Linares.

—Un despacho de Nueva York dice que según comunican de Washington en las esferas políticas de aquella capital han producido mal efecto unas declaraciones del señor Sagasta publicadas por *El Liberal* de Madrid y telegrafadas á un periódico norteamericano.

—Comunican también de Washington que Mr. Mac Kinley espera que el tratado definitivo de paz quedará firmado antes de fin de Noviembre próximo.

Los delegados de la Comisión de París recibirán al efecto instrucciones precisas del Gobierno norteamericano, que les dejen poco margen para la discusión.

—Telegrafan de Londres diciendo que, á juzgar por los telegramas que se reciben de Berlín, la prensa alemana está unánime en declarar que la importancia de España como nación no ha cambiado porque haya tenido fortuna adversa en lucha con un enemigo mucho más poderoso.

—También telegrafan de Londres diciendo que el Embajador de los Estados Unidos en aquella capital ha notificado oficialmente al Gobierno de la Gran Bretaña haber sido levantado el bloqueo de Cuba y de Puerto Rico.

—Dicen de Nueva York que se ha recibido un telegrama de Ponce (Puerto Rico), anunciando que los naturales del país han incendiado el poblado de Coto, destruyendo las haciendas de los españoles.

Telegrafan de Washington que el general Brooke ha sido nombrado gobernador militar de Puerto Rico.

De Londres dicen que un despacho de San Francisco anuncia que ayer marcharon con dirección á Manila, por la vía de Honolulu, 1.300 soldados norteamericanos.

—De Nueva York telegrafan que mister Mac-Kinley ha enviado cablegramas á los generales Dewey y Merrit, dándoles las gracias por la toma de Manila.

—Como ya se había indicado, la Compañía Trasatlántica se ha apresurado á restablecer las comunicaciones postales con las Antillas y Filipinas tan pronto como las circunstancias lo han permitido.

Como consecuencia de ello, ayer domingo debió salir de la Habana para la Península, haciendo la expedición del correo del 20 del actual, el vapor «Reina Maria Cristina.»

También debía haber salido de la Coruña para Puerto Rico y la Habana, haciendo la expedición del mismo día 20, el vapor «Ciudad de Cádiz» pero por haber recibido órdenes superiores ha diferido su salida hasta el 25.

Por hallarse cerrado el puerto de San Juan de Puerto Rico no podrá entrar allí el trasatlántico, pero verificará todas sus operaciones en la boca del puerto.

La Compañía Trasatlántica proyecta dejar en muy poco tiempo completamente normalizados los importantes servicios que tiene á su cargo.

Al efecto está procediendo con la mayor actividad y sin omitir esfuerzo alguno á obviar las dificultades que le origina la repatriación de soldados.

—A las diez de la mañana de hoy se han verificado en la capilla de Palacio solemnes funerales por el descanso de la reina doña Cristina de Borbón.

Durante la ceremonia ocupó el obispo de Sión la silla pontifical del presbiterio, y terminada la misa ofició en los responsos.

La oración fúnebre que pronunció fué muy notable, no menos que la de don Luis Soris, cura-párroco de Valdepeñas de Jaen.

La orquesta ejecutó la misa de *requiem* del maestro Esclava.

—Dicen de la Coruña que el aislamiento del vapor «Alicante» se llevará á cabo con

extremado rigor, hasta el punto de que el práctico sufrirá una cuarentena de cinco días.

El director de Sanidad del puerto recibirá toda la documentación por medio de un cuorda.

Los repatriados que vengan más graves y los sospechosos irán directamente al lazareto, y los restantes al «Patriota», que ya ha fondeado en aguas del lazareto, y á la fragata «Almansa», que aún cuando actualmente se encuentra en el Ferrol, se proyecta trasladarla á la Coruña.

Realmente podrían caber todos los repatriados en el «Patriota», si no fuera por los cuatrocientos tripulantes que lleva, y que por lo tanto ocupan otras tantas literas, apesar de ser inútiles sus servicios al destinar el barco á lazareto.

Los periódicos de la Coruña publican una porción de noticias acerca de la llegada de tropas.

Los periodistas, para cumplir su misión se verán obligados á sufrir cuarentena.

El comandante del «Patriota» ha marchado al Ferrol á recibir instrucciones.

Entre el vapor «Alicante», el «Patriota», la «Almansa» y el lazareto podrá haber toda clase de comunicaciones.

—Comunican de Londres que un periódico de Viena publica una nota oficiosa asegurando que Austria se halla opuesta á toda intervención europea en el Archipiélago de Filipinas.

—Un despacho del corresponsal en Manila de *The Daily Telegraph*, dice que en la Tesorería de Filipinas han encontrado los norteamericanos 200 000 dólares.

The Morning Post publica otro despacho diciendo que sólo encontraron los yankees 70.000 dólares.

—Ha quedado restablecido el cable entre Manila y Hong-Kong.

—Se dice, con carácter autorizado, que terminada la información mandada hacer por el Gobierno de Washington, ésta á dado por resultado que se desistiera en la Casa Blanca de toda reclamación á Alemania por la salida del general Augustin de Manila á bordo de un buque de guerra alemán.

—Dicen de Londres que, según buenos informes, no es cierto que hayan llegado á ser tirantes las relaciones entre Inglaterra y España, con motivo de supuestas comunicaciones entre ambos Gobiernos, de que se ha venido hablando estos últimos días.

—Comunican de Londres que la prensa inglesa inserta íntegro el texto de la capitulación de Manila.

El extracto de este documento, es el siguiente:

Comprende la capitulación á Manila con los suburbios de la capital, con sus guarniciones y defensas, sin afectar para nada al resto del Archipiélago.

Se devuelve el armamento á la guarnición cuando, de acuerdo los españoles y los norteamericanos, se efectúe la evacuación.

Los norteamericanos se incautarán de las propiedades públicas y garantizarán y protegerán las particulares.

—No han marchado tropas á Ilo-Ilo y á Subic, como algún corresponsal había telegrafado.

—*The Times* manifiesta su opinión favorable á la continuación de la soberanía de España en Filipinas.

Se hace eco del rumor relativo á la existencia de una alianza entre Francia, Rusia y Alemania, para impedir que los norteamericanos abusen de sus ventajas en Filipinas, y añade que para contrarrestarla sería posible tal vez otra alianza de Inglaterra, los Estados Unidos y el Japón.

—El Consejo de ministros celebrado esta tarde ha durado cerca de tres horas.

La mayor parte de este tiempo ha sido invertido en el examen de la parte de trabajo que llevan hecho las ponencias de los ministros de la Guerra, Marina, Ultramar y Estado, para las instrucciones que se han de dar á las comisiones encargadas de la evacuación de Cuba y de Puerto Rico, así como á la comisión de París.

Gran parte de estas instrucciones han quedado aprobadas.

Los ministros han dicho que no tiene ningún fundamento cuanto se diga respecto de los nombres de los delegados que han de formar parte de la Comisión de París, porque el Gobierno no los designará hasta que vengan los nombres de los elegidos por el Gobierno norteamericano.

Se sabe que de la comisión de Cuba no formará parte el señor Pastor, como se había dicho, por estar enfermo. No se sabe quien le sustituirá.

También han tratado los ministros de la cuestión electoral.

En el Consejo se ha ratificado el acuerdo de reunir las Cortes en Septiembre próximo, aunque no ha quedado acordado todavía el día definitivo.

Es, sin embargo, muy probable que sea el día 12 el designado, como ya se había dicho.

Noticias locales

Como verán nuestros lectores por la esquila que en primera página publicamos mañana á las nueve y media se celebrarán en la iglesia parroquial de San Francisco, de la vecina ciudad de Reus, solemnes funerales en sufragio del alma de don José Iglesias Albanés, cuyo fallecimiento acaeció en la casa de campo que en el término municipal de dicha ciudad poseía dicho señor.

Dadas las simpatías de que en vida se hizo acreedor tan cumplido caballero, es de esperar que dicho acto será una verdadera manifestación de las mismas, y que de esta capital, serán el gran número los amigos que rendirán el último tributo al que fué modelo de padres de familia y de hombres honrados.

Si de algún lentivo en el acerbo dolor que en estos momentos embarga el affigido corazón de su distinguida familia, pueden servirle la parte que en su dolor tomamos nosotros, reciban nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida, pidiendo al Señor les conceda la resignación cristiana necesaria para sobrellevar sus ineludibles fallos.

Llamamos la atención de la Alcaldía acerca del incalificable abuso que vienen cometiendo algunos despejados que burlándose de las ordenanzas municipales acuden á la fuente de la plaza de las Coles, á lavar las balanzas y pesas de su establecimiento.

Esperamos que se dictarán prontamente las opra-

Cada día va en aumento la desfachatez de una caterva de chiquillos de ambos sexos que merodean todas las mañanas por los mercados atisbando la ocasión oportuna para robar frutas y verduras.

A las ocho de la mañana de ayer el guardia municipal Sanchez, impuso el debido correctivo á una desleaguada chiquilla que después de haber robado un pimiento buscaba camorra á la dueña del mismo.

¡Duro contra estos chiquillos!

En el Consejo de ministros celebrado anteayer se acordó publicar los decretos convocando á elecciones para diputados provinciales y restableciendo las garantías constitucionales para los efectos electorales, habiendo firmado ayer un decreto declarando que *no será válida la reelección de diputados provinciales.*

Se ha publicado el Real decreto organizando el personal para la comprobación é investigación del impuesto especial sobre consumo de aguardientes, alcoholes y licores y del impuesto sobre el consumo de gas y de la electricidad, establecidos por los artículos 6.º y 7.º de la ley de 28 de Junio último, Dicho personal lo compondrán:

Un ingeniero industrial, jefe de negociado de tercera clase, con 4 000 pesetas; cuatro id. id. oficiales de primera, á 3.500; cinco id. id. de segunda, con 3.000

Ayer un perro mordió en la rambla de San Carlos á su dueña y á un niño. Cauterizó las heridas causadas el médico señor Carbó, el cual ha enviado á la Alcaldía una parte de la masa encefálica del can para ser remitida á Barcelona al Laboratorio del doctor Ferrán.

La Dirección general de Instrucción pública, en circular reciente dirigida á los Rectores, recomienda que caso de alguna omisión en los ejercicios ó oposiciones se suspendan estos y se consulte por telegrafo á la superioridad, antes de excluir á los opositores.

El guardia municipal del barrio 8.º detenido á las diez de la mañana de ayer á un mendigo forastero que pedía limosna con malas formas, siendo expulsado por orden de la Alcaldía de este término municipal.

Llamamos la atención de quien corresponda á fin de que evite el abuso que se comete por algunas vecinas de la calle de Reding, que toman por asalto las aceras de dicha calle, causando las naturales molestias á los transeúntes.

Ayer tarde un tonelero de oficio y camorrista de profesión conde por *Serút*, armó un fenomenal escándalo en una taberna de la calle Real. Intervino un agente de orden público, quien auxiliado por el guardia municipal del barrio décimo señor Ribas, encerró al indicado sugeto al cuarto de detenidos de la plaza de Abastos á disposición del señor inspector de policía.

Aún cuando son varias las ocasiones en que de el asunto hemos hablado y en que por una solución favorable hemos abogado, es lo cierto que en el asunto de la percepción de cinco céntimos por despacho, por los ordenanzas de telégrafos, no han logrado todavía estos modestísimos funcionarios, dignos por lo penoso de su labor diaria, de todo género de consideraciones, ver satisfechas sus legítimas aspiraciones.

El pan de esos infelices servidores del Estado, es cosa que merece algún esfuerzo y de esperar es, que no falte quien lo haga para que el ministro de la Gobernación se fije en lo triste que es ver sin medios de cubrir sus más perentorias necesidades á un personal que sirve bien y trabaja mucho.

Por nuestra parte no nos duele el espacio que en insistir sobre ello empleamos, y el espacio que sea necesario para pedir una vez más, que se atienda la justísima petición de los ordenanzas de telégrafos.

Ayer tarde la batería de esta plaza practicó ejercicios en el campo de Marte, acudiendo numerosa concurrencia de curiosos á presenciarles.

Por la Dirección general de Instrucción pública se ha acordado á los jefes de los distritos universitarios, que está prohibido terminantemente se admita á los interesados el importe de los derechos de título interin no se presenten los documentos necesarios para la formación del expediente.

Por si una moneda era ó no filipina armóse en la mañana de ayer un regular escándalo en el mercado de la Pescadería entre una verdulera y una compradora, siendo apaciguadas por el alguacil del distrito.

Se halla depositada en la Sección de Vigilancia municipal una llave encontrada ayer por el vigilante del monumento de Roger de Lauria, en el banco de piedra que hay frente dicho monumento.

El próximo viernes termina el plazo concedido á los alumnos del Seminario que desean ordenarse para presentar las solicitudes documentadas, para las cuales la secretaría de Cámara ha dictado las condiciones siguientes:

- 1.ª Deberán consignar en hoja separada los lugares donde hayan permanecido firmándola y rubricándola el interesado.
- 2.ª En todo caso debe consignarse el pueblo de su naturaleza.
- 3.ª Solo consignarán los lugares donde haya permanecido más de cinco meses, desde la edad de 12 años. Estos cinco meses pueden ser continuos ó no, debiendo consignar en ambos casos el pueblo ó parroquia en que hayan así residido.
- 4.ª Parece que los aspirantes son muy numerosos, lo cual hace augurar que la próxima ordenación será una de las más nutridas, que se han verificado de algún tiempo á esta parte.

Han fallecido en la isla de Cuba los siguientes individuos de tropa naturales de esta provincia. Esteban Ganso Anguera, de Falset; Ramón Subirat, de Tarragona; y José Martí Zamora, de la Canonja.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 762'00.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 762'00
Termómetro: Máxima 31'00.—Mínima 22'00.
Temperatura media, 26'50.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse el sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la *Migrán Overlach*. Venta: *Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.*

Páginas de la Historia

Carlos V se apodera de Duren

24 DE AGOSTO 1543

Entretenido el emperador Carlos V en la memorable y desdichada expedición de Argel, Francisco I su más constante y encarnizado enemigo, le declaró la guerra en 1541, para ver si podía apoderarse del Milanésado, por cuyo motivo invadió con numerosas tropas á Flandes, el Piamonte y el Rosellón, disponiéndose también á pasar los Pirineos cosa que no pudo conseguir por la mucha energía y acierto que desplegó el duque de Alba.

Sólo en un principio consiguieron los franceses obtener algunas victorias en los Países Bajos, y como también terminaren por ser rechazados en éstos, viéronse derrotados en todas partes, motivo por el que el ejército imperial tomó la ofensiva.

Invadido el ducado de Gueldres por tropas que mandaba en persona Carlos V, éste se presentó el 24 de Agosto de 1543 delante de Duren, una de las más fuertes é importantes plazas de aquel territi-

rio. Como al llegar el emperador con su ejército ante ella izara una bandera roja su guarnición, lo cual significaba que lucharían hasta morir, inmediatamente empezó toda la artillería que llevaba y rompió el fuego sobre las murallas, consiguiendo al amanecer del día 24 abrir dos brechas practicables, aunque altas.

Dada la señal para el asalto, poseídos de un entusiasmo loco y de un ardimiento frenético, italianos y españoles, disputándose por ser unos primeros que otros en poner la planta dentro de la plaza, cruzan intrépidamente el foso y se lanzan sobre la brecha, siendo rechazados por el desorden que la emulación produjo en ellos al atacar; más rechechos rápidamente los españoles, apoyan sus picas sobre la muralla, y trepando por ellas logran coronar la brecha, llenos de coraje y dando pruebas de un valor rayano en lo sublime; pero los sitiados oponen ante ellos una barrera de hierro y fuego y no pueden dar un paso más; al observarlo Carlos V ordena que un tercio alemán auxilie á los españoles, dando esta disposición lugar á un hermoso acto de heroísmo.

A la cabeza de los soldados que se hallaban sobre la brecha encontrábase el capitán Mosalve, linajudo hijo de la antigua e histórica Zamora, quien picado en su amor propio y en su patriotismo por la orden del emperador, empuja dentro de la plaza al único soldado que tenía delante, arenga á los que detrás se encontraban y sigue al soldado empujado; entonces, enardecidos los de España por las palabras y el ejemplo de su capitán, se lanzan tras él y con una bizarría y un arrojo verdaderamente temerarios, cierran contra la barrera de franceses, que con arcabuzos, picas y espadas defienden el paso y los arrollan; y como casi al mismo tiempo los italianos apoyan sus escalas en los muros y salvan la brecha yendo á reforzar á sus compañeros los españoles, son rechazados los sitiados.

Dentro de la plaza todas las tropas imperiales, trábese una lucha encarnizada y costosa, tanto que de los 3.000 hombres que defendían la plaza ni uno solo salió sin lesión de ella.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 23

De Málaga y Valencia en 6 ds. v. Grao, de 1.010 ts., c. Lloret, con efectos, consignado á don Antonio Mas.

De Marsella y Barcelona en 5 ds. v. Itálica, de 765 ts., c. Laucirica, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

De Garrucha y Mazarrón en 16 ds. pol. gol. Borigna, de 94 ts., c. Heredia, con efectos, consignado á los señores Sanromá é hijo.

Despachadas

Para Palamós l. Virgen del Carmen, con manzanas.

Para Bilbao y esc. v. Itálica, con carga general.

Para Génova y esc. v. Grao, con efectos.

BUQUES A LA CARGA

JUEVES 25

Para Liverpool vapor «Ulloa», consignatarios señores Mac-Andrews y C.^a

Para Valencia y Cullera vapor «Vicente Sanz», su agente don José M.^a Ricomá.

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Puebla) vapor «Carmen», que despacha los señores Hijos de Benigno Lopez.

Para Liverpool v. «Francolí», su agente don Modesto Fenech.

Para Valencia, Alicante, Almería y Málaga vapor «Jativa», que despacha don Antonio Mas.

Para Cette y Marsella vapor «Cabo Tortosa», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 26

Para Londres y Hamburgo vapor «Balboa», consignatarios señores Mac-Andrews y C.^a

MARTES 30

Para Cette, Marsella, Génova y Liorna vapor «Martos», que despacha don Antonio Más.

Para Marsella, Gothenburgo, Copenhagen Stockholm, Christiania, Bergen, Maimó, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koenigsberg, Libau, Rigá y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará á la carga el 5 de Septiembre el vapor «Málaga», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borge, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á flete corrido via San Petersburg, saldrá el día 10 de Septiembre el vapor «Ariadne», que despachan los señores Boada Hermanos.

DE MADRID

23 Agosto.

Table with 2 columns: Description (e.g., 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes) and Price (e.g., 57'15, 57'10).

Table with 2 columns: Description (e.g., Cubas 1886, Idem 1890) and Price (e.g., 70'25, 55'00).

BOLSA DE BARCELONA

23 Agosto.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with 3 columns: Description (e.g., 4 por 100 Interior contado), Dinero, and Papel.

ACCIONES FINMES

Table with 3 columns: Description (e.g., Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia), Dinero, and Papel.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with 2 columns: Description (e.g., Paris á la vista, Londres á la vista) and Price.

Variedades

(COLABORACION INÉDITA)

CUENTOS DE OGANO

La Sacristana

Hay en todas las poblaciones de nuestra región catalana costumbres típicas que pintan de mano maestra la fisonomía especial de cada ciudad, reuniendo todas un fondo común que las clasifica en diversas especies.

Una de estas, y quizás la más universal en nuestra provincia, es la institución de las sacristanas.

Llámanse así las doncellas encargadas del ornato de un altar ó ermita especialmente consagrada á un santo, las cuales se encargan de recoger limosnas para el culto, arbitrando al efecto los medios que crean más conducentes al fin que se proponen.

En la parte alta de nuestra vetusta ciudad no falta una manifestación de esta típica costumbre, que cada año puede analizar el observador concienzudo el día de la fiesta de nuestro compatrono San Magin.

En la cabalgata que sale á recibir el agua milagrosa que anualmente viene á nuestra ciudad procedente de la histórica y salutar fuente que con su cayado hizo brotar de la dura peña el mártir de la Brufaganya, pueden propios y extraños admirar el garbo y desparpajo de nuestras bellas y simpáticas paisanas, que ponen en juego todos los resortes de su coquetería para vaciar los bolsillos de los gomosos, que acuden á los alrededores del santuario, como las moscas al panal de rica miel.

La gente menuda invadía ya la plaza de la Fuente, esperando la salida de los negritos y timbalero que debían verificarlo de nuestras Casas Consistoriales para recibir en la expuerta de Francolí los carros y mulas cargadas con el milagroso líquido, y la Rita no había terminado aun su tocado.

Y el asunto valía la pena, pues estaba firmemente decidida á echar el resto para lograr que alguno de los jóvenes que la asediaban con sus insustanciales requiebros, atraído por su belleza, se decidiera á pasar á mayores.

Entre estos, tres llamaban poderosamente la atención, pero por una fatalidad inconcebible estos eran precisamente los menos explícitos y los que más refractarios se mostraban.

Mientras la Rita prendía el último alfiler á su mantilla pegó un fuerte golpe al espejo que reflejaba el mohín de despecho que asomaba á su cara, y después de haber compuesto adecuadamente con una sonrisa la expresión de su semblante realizado por su brillante cabellera rubia, tomó la decidida resolución de agotar todos los recursos de sus expresivos ojos para dominar á uno, al menos, de aquellos señoritos, que parecían burlarse de su belleza.

—Esto es ya inaguantable,—exclamó en voz alta.—¿Qué ya te pesa la mantilla en la cabeza?—contestó su madre entrando de repente en el cuarto,—pues mira, ya tienes para rato.

—No es esto.—Es verdad, que te pones inaguantable cada vez que debes vestirte de fiesta, y á este paso voy á suprimir toda exhibición.

—Para lo que saco de tantas idas y venidas. Desengáñese usted, madre, los jóvenes para declararse necesitan poder alternar con mayor intimidad con una, y para esto no sirven las funciones religiosas.

—Si, ya sé lo que vas á decirme. Que te lleve al baile, pero esto no lo lograrás mientras tu madre viva ó no haya perdido el seso.

—Pues entonces ya puede usted renunciar á ser abuela, porque hay que desengañarse, con las citas

en los claustros de la Catedral al salir del mes de María, ó con la asiduidad en asistir puntualmente á todas las funciones que se celebran en San Agustín no logro más que verme asediada por las insustanciales zalamerías de cuatro tipejos que no saben hacer otra cosa que chupar el puño de su bastón.

No se donde habría ido á parar esta conversación que amenazaba tormenta, sin la repentina llegada de la Tula, que venía en busca de su compañera para ir á la ermita de San Magin á reunirse con las demássacristanas para asistir á la cabalgata del agua, de la cual son el mejor y más vistoso adorno.

—Nada, nada,—repetía la Rita, desprendiéndose de su mantilla y echando sobre todas las sillas de su reducido cuarto de soltera las diversas prendas de su vistoso traje.

El calor hermoseaba su cara y la rabieta que llevaba daba á sus ojitos azules mayor brillo, mientras en la luna del reducido espejo y á la luz del macilento candil, suspendido de un clavo se reflejaban las exuberantes formas de la joven, cuya belleza resultaba irresistible con la semi-desnudez en que estaba.

Por que, en efecto, la Rita era una rubia como hay pocas. Me parece verla todavía pasear su garbo por las calles con el cántaro de cristal en la mano derecha, mientras que con la izquierda apoyaba con gracia sobre la pronunciada cadera la bandeja con sendos manojos de olorosa albaca. Llamaba poderosamente la atención y menudeaban los requiebros, pero los tres únicos de quienes hubiera querido oírles casi ni siquiera se habían dignado saludarla con una ligera mirada.

E-hóse con rabia en la cama sin pensar en soplar el candil, presentando al descuberto su brillante y tentadora belleza, que la hubiese hecho digna de servir de modelo á algún moderno Fidas para representar á la diosa del Amor en un momento de desesperación.

Apagóse paulatinamente el candil, saturando el ambiente de la reducida habitación del característico hedor que produce la mecha apagada.

Lo que pasó por aquella cabecita durante aquella noche, los proyectos formados y desechados inmediatamente por ineficaces ó imposibles de realizar, nadie podría describirlos, pero á juzgar por las posiciones que frecuentemente tomaba su hermoso cuerpo sobre la cama, aquella pobre chica estaba atravesando una crisis que debía ser decisiva para su porvenir.

Amaneció el día de la fiesta de nuestro compatrono con una hermosa mañana que hacía augurar un calor bochornoso para el resto del día, pues todos los síntomas que precedieron y siguieron á la hermosa salida del sol del fondo de las cristalinas olas del Mediterráneo, eran los que para todos los hijos de nuestra ciudad presagían la típica calicha.

Rita, más hermosa aún por la expresión que daba á su bonita cara el cansancio producido por una noche de pesado insomnio y que se retrataba evidentemente en los amoratados círculos que circundaban sus hermosos ojos, fué de las primeras sacristanas que acudió á la ermita para oír la primera misa y dedicarse después á la doble tarea de recoger limosnas, ofreciendo el agua milagrosa, y de pescar un novio serio y decidido que la condujera á la meta de todas sus aspiraciones, que no era otra que la bendición nupcial.

Fervorosa fué su plegaria al Santo para que aquel día fuese decidido, y algo reconfortada con la esperanza, consagróse con todo el ardor de sus juveniles años á la doble tarea, no parando un momento en todo el día.

Pero también esta vez vió frustradas sus esperanzas, y retiróse aquel día á la cama con el remordimiento de haber echado á perder todo el castillo de sus amorosos ensueños, con su exagerada zalamería, pues con ella solo logró escamar á los novios formales, viéndose obligada en cambio á suportar las latus pesadas y de mal género que le regalaban una caterva de insustanciales gomosos militares y paisanos.

Los años han pasado con vertiginosa rapidez y los quince floridos abriles de aquel tiempo hanse convertido en ardorosos y abrasadores juntos que agostan su la antes esplendente belleza de la Rita, amenazada de llegar á la crítica cifra de los treinta sin haber pedido pescar marido.

De este verídico cuento pueden sacar nuestras jóvenes provechosa experiencia, aprendiendo á no hacer servir para fines amorosos las prácticas siempre venerandas del culto católico.

Juan Tijera.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santos Bartolomé apostol y Patricio abad. Santos de mañana.—Santos Luis, rey de Francia, Ginés martir.

Oración de Cuarenta Horas

Descalzas.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Merced en la Beneficencia.

CULTOS DE HOY

San Magin.—Continúa la novena del santo. Por la mañana á las seis durante la misa, celebrándose otra misa á las siete. Por la tarde á las seis y media canto del Rosario, novena y gozos.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don José Alonso de Medina, comandante de Gravelinas. Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera. Paseo de enfermos: Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. Nacidos.—Ninguno. Fallecidos.—Francisco Panadés Callao, Cárceles nacionales; Ramón Domingo Martí, Rebolledo, 1, 1.º; Leonardo Catalá Huguet, Augusto, 18, 3.º. Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 23, 9'15 t.

El señor Capdepon ha llevado á la regia firma el decreto levantado la suspensión de garantías en cuanto se refiera al artículo octavo y solamente en la parte que afecta á las reuniones electorales.

Madrid, 23, 11-20 m.

En sus telegramas al Gobierno el general Jáudenes se lamenta de la conducta de los yanquis.

Estos han ocupado todos los cuarteles y sitios de alojamiento, mientras que las tropas españolas pernoctan en las Iglesias y en otros lugares sin condiciones higiénicas y verdaderamente hacinadas, lo que hace temer la posibilidad de una epidemia.

También se queja el general Jáudenes de que los tagalos, no obstante los ofrecimientos de Merrit, atropellan á los españoles.

Madrid, 23, 11'35 m.

Un telegrama de Santiago de Cuba que de Washington comunican, da cuenta de que los cubanos enarbolaron la bandera de la estrella solitaria en las Casas Consistoriales y que el general Wood la mandó quitar de allí inmediatamente.

El telegrama añade que también se había fijado la citada bandera en varias casas y establecimientos y que se ha hecho quitar de todas partes.

Los cubanos han protestado de esto; pero sus reclamaciones han sido desatendidas.

Madrid, 23, 3'40 t.

El señor Sagasta ha declarado categóricamente que nada ha resuelto todavía el Gobierno respecto á la fecha en que deberán reanudarse las sesiones de las Cámaras.

Madrid, 23, 3'50 t.

Hoy se celebrará Consejo de ministros. A la hora en que se reúnen los ministros se cree que se habrán recibido telegramas del general Jáudenes dando cuenta detallada de la rendición de Manila y aclarando las dudas de los anteriores despachos que tanta confusión llevaron al Gobierno.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composuras; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así desea.

CALLE DE LA UNION, 34

SE VENDE

en buenas condiciones el antiguo y acreditado ESTABLECIMIENTO DE BEBIDAS de don Camilo Huguet, sito en la calle de Mercería, núm. 34.

Academia Musical

POR EL PROFESOR

D. José Sabater

Queda abierta desde el 1.º de Septiembre, en la rambla de San Juan, 48, entresuelo, primera, el curso de piano, solfeo y teoría de la música. Horas de clase para señoritas á las seis de la tarde. Caballeros á las once y media de la mañana.

Solfeo y teoría, lección diaria, cinco pesetas á mes. Piano, lección alterna, cinco pesetas al mes. Solfeo y piano, siete pesetas y media.

IMP. DE ESTEBAN PAMIES.—UNIÓN, 54

ANUNCIOS

PILDORAS DE RIAZA

DE

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.
De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndose también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro

RUDA, 14.—MADRID

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia, Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris Guiraud, Rupertris Misión, Rupertris Martin, Rupertris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten.

También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1,400 páginas (18 x 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38.—BARCELONA

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles, esquejas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

IMPRESA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100 sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil papeletas de entradas y salidas para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por complicados y sencillos que sean en su confección

Las esquejas mortuorias se admiten á todas horas.